
Dimanche 1er septembre 2024 

Cathédrale d’Agen 

Joie pour toute l’Eglise de célébrer l’ordination d’Alexandre, 

nouvel évêque, successeur des apôtres, pasteur du diocèse d’Agen, et 

témoin du Christ ressuscité.   

Oui, successeur des apôtres. Depuis votre baptême, Alexandre, 

vous avez appris à devenir disciple. Votre ministère de prêtre vous a 

institué comme collaborateur des évêques pour l’annonce de l’Evangile. 

Aujourd’hui, vous êtes consacré comme successeur des apôtres, un titre 

qu’on prononce en tremblant. Apôtre, c’est-à-dire envoyé ! Alors 

d’emblée nous pensons aux belles routes du Lot et Garonne, à ce « jardin 

d’éden » où poussent et murissent tant de beaux fruits, aux personnes et 

aux groupes à rencontrer et à enseigner. Mais l’Evangile nous arrête ! Non 

pas envoyés vers où, mais d’abord envoyés, apôtres de qui ? « Du Christ 

Jésus mon Seigneur », s’écrie Saint Paul dans un grand élan du cœur. 

L’apôtre n'est pas envoyé pour parler de ses opinions, de ses idées, de ses 

états d’âme. S’il le fait, il dévie, il entraine sur de mauvaises routes, nous 

dit l’Evangile d’aujourd’hui. Car l’apôtre entend d’abord la Parole du 

Christ à lui et aux foules : « Ecoutez-moi ». Dans un instant, nous allons 

être témoins de ce geste si beau propre à l’ordination épiscopale : 

l’évangéliaire va être placé ouvert sur la tête de l’ordinand. Peut-être 

repenserons-nous alors à la prière du roi Salomon au début de sa mission : 

« Donne-moi Seigneur un cœur qui écoute » ! Ou encore à la parole de 

Saint Jacques aujourd’hui : « Accueillez dans la douceur la Parole semée 

en vous ». Oui qu’elle pénètre en vous, cette Parole. Ou comme écrivait 

Madeleine Delbrel, apôtre dans la région parisienne : « « On ne peut être 

missionnaire sans avoir fait en soi cet accueil franc, large, cordial à la 

Parole de Dieu, à l’Evangile.  Cette Parole, sa tendance vivante est de se 

faire chair en nous ». Oui, que la Parole de Dieu continue à faire son œuvre 

en vous, successeur des apôtres et Pasteur.  

 

Pasteur, voilà un mot qui a guidé déjà votre ministère de prêtre au 

Val Fourré, à Mantes la jolie, à Sartrouville, dans le doyenné d’Enghien-

Montmorency, au Mali. C’est votre joie : Partir à la rencontre des autres, 

avoir le souci des autres, à la suite du Christ notre Unique Pasteur. Lui le 

Christ, est venu pour cela. Il ne se satisfait pas que la torah, les 

commandements, le magistère soient déformés, au point de s’en servir 

pour diviser ou critiquer, pour bâtir des murs de séparation. Or notre 

Unique Pasteur veut redire ce pour quoi nous sommes faits : pour la 

relation, l’échange, créer la communion. Le Christ Jésus va autant chez 



Zachée le publicain, que chez Simon le Pharisien, il rassemble, il veut 

fortifier et nourrir. Il porte en particulier le souci des plus faibles. Oui, cher 

Alexandre vous serez pasteur, serviteur de la communion entre les 

communautés chrétiennes ici, mais aussi avec la Province et l’Eglise 

Universelle ; vous serez un des membres du collège des évêques, car la 

mission d’évêque ne se vit jamais seul mais toujours uni à ses frères dans 

l’épiscopat, et en communion avec l’évêque de Rome, notre Pape. Pour 

vivre ce ministère pastoral de communion dans le diocèse, vous serez 

devant, nous dit le Pape François, pour montrer la voie ; le plus souvent 

vous serez au milieu pour discerner avec le Peuple, les chemins à suivre ; 

et parfois vous serez derrière, non seulement pour ne laisser personne être 

distancé, mais aussi pour bénéficier du flair des fidèles.  

Cher Alexandre, vivant ce ministère, vous aurez des grands 

moments de joie ! Vous serez stupéfait de lire les lettres des catéchumènes 

et des confirmands et la manière dont Dieu vient à leur rencontre ! Vous 

serez heureux quand, à la fin d’un entretien avec un prêtre, vous lirez la 

joie dans ses yeux ! Vous serez plein de reconnaissance, en rentrant d’une 

réunion avec une équipe animatrice de paroisse, ou une communauté 

religieuse, entendant les transformations que la Bonne Nouvelle opère 

dans un quartier ou un village. Vous serez émerveillé lorsque vous 

ordonnerez un nouveau prêtre ou diacre. Et lorsque vos collaborateurs 

vous soutiendront dans les moments de difficulté, vous sentirez la force 

de la communion dans le Christ.  

Car il y aura aussi des moments difficiles. Les textes d’aujourd’hui 

répètent par deux fois : Mettez la parole en pratique ! C’est un combat ! 

Le combat pour vivre jusqu’au bout le don de nous-mêmes ! Au dos de 

votre croix pectorale, une parole réentendue d’un prêtre, dans les 

catacombes romaines, près de la tombe des martyrs, parole déjà prononcée 

par l’évêque, le jour de votre ordination sacerdotale en vous remettant le 

calice et la patène : « Imitamini quod tractatis », expression si dense ! 

« Imitez dans votre vie ce que vous accomplirez par ces rites », vivez ce 

que vous célébrez ! En effet ce qui fait réfléchir quelqu’un, ce ne sont pas 

souvent les discours ou la force des arguments, c’est le témoignage de vie. 

Une vie habitée et qui rayonne la lumière, l’amour du Seigneur reçus dans 

l’Eucharistie et les sacrements, une vie guidée et fortifiée par l’Esprit du 

Christ ressuscité et vivant. Alors, pour qu’Alexandre soit évêque selon le 

cœur de Dieu, demandons au Seigneur, d’envoyer son Esprit sur lui, sur le 

diocèse d’Agen et nous tous ! Dans le silence de notre cœur, invoquons-le 

maintenant, avant de le chanter ensemble : veni creator Spiritus, Viens 

Esprit-Saint !  


